

Sobre el *Cistus Pouzolzii* Costa!

por

CARLOS PAU

Con el fin de procurarme materiales para un intento monográfico de nuestras jaras españolas, acudí a las colecciones de la Real Academia de Ciencias y Artes de Barcelona, en donde se conserva el ejemplar auténtico de COSTA! Me era necesario conocer una especie, que faltaba en mi colección de la Península; pero, que de su existencia y determinación no se podía dudar, sabiendo que fueron confirmadas por WILLKOMM (Prodr. fl. hisp. III, p. 709.)

El ejemplar comunicado, y es un favor más que deberé a mis cariñosos amigos de Barcelona, es defectuoso por joven. Además: está reducido a tres fragmentos de algunos miserables centímetros: las flores en capullo y algún fragmento nuevamente dividido. Con razón pudieron decir, pues, mis amigos CADEVALL y SALLEN en la *Flora de Catalunya*, p. 196, al ver esta muestra: «En el seu herbari es conserva un sol fragment informe.»

A pesar de todas estas contrariedades indicadas, tenemos la fortuna de que se conserven los botones florales con la suficiente limpieza para estudiar las piezas externas del cáliz; y estos sépalos, lo podemos asegurar, no corresponden a los del *C. Pouzolzii*, sino que se parecen muchísimo a los del *C. monspeliensis*. Y como las hojas tampoco son de estas dos especies, sino que acusa su epidermis una influencia del *C. salviifolius*, y la forma de ellas oblongas y cortas no son del *salviifolius* ni del *monspeliensis*; no queda más recurso que considerarlo híbrido de estas dos últimas especies, *C. Monspeliensis* × *salviifolius*.

La etiqueta escrita por el mismo COSTA y que acompaña al ejemplar confirma esta determinación, y eso mismo dice también en su *Introducción a la flora de Cataluña* p. 25, al escribir: «Con la especie siguiente (*monspeliensis*) y la anterior (*salviifolius*), raro»

Copiada al pie de la letra, así suena:

«*Cistus Pouzolzii* Del.

Wk. ic. et descr. t. 87.

In montosis pr. Barcinone

c. *C. salvifolius* et *C. monspeliensis*

si raro. Aprili 1852 legi

(Costa).»

En este supuesto el *C. varius* Pourret=*C. Pouzolzii* Del.=*C. crispo* × *monspeliensis* deberá ser excluido de la Flora catalana y por consiguiente de la península, mientras nuevos descubrimientos no vengan a demostrar su verdadera existencia. Y en su lugar, habrá que colocar el siguiente híbrido.

Cistus florentinus Lamarck Encycl. met. II. p. 17 (1786)= *C. monspeliensis* × *salviifolius*= *C. Pouzolzii* Costa! introducción p. 25; Cadevall y Sallent flora de Catal. p. 196.=*C. varius* Willk! prodr. III. p. 709.

En mi herbario lo poseo de las siguientes localidades:

L'Estela, Lladó (VAYREDA: 1898)

Aramprunyá (CADEVALL: 1907.)

Tibidabo (SENNEN, 1910.)

Gavá (SENNEN: 1911.)

Entre Horta y Montcada (SENNEN, pl. d'Espagne, n.º 1589.) Este número, según las muestras de mi colección, resulta idéntico al ejemplar de Costa, por la cortedad de las piezas epicalicinas: el n.º 1489, de esta misma localidad, se diferencia por ser los sépalos externos un poquito mayores.

Palautordera (FONT y QUER: 1916.)

El primer botánico que herborizó este híbrido en Cataluña fué BENTHAM en 1825 (*Catalogue des plantes* indigénées des Pyrénées, p. 72): lo está en La Granota, entre Gerona y Barcelona. WILKOMM confirma esta cita (*ic. et descript.*, p. 31) diciéndo: «Provenit etiam in Catalaunia, BENTHAM! (hb. Vind.): pero, se le olvidó incluirlo en *Prodromus fl. hisp.*